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先理想后小鹏“期货”车有人买单吗
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手机厂商们的汽车蓝图炒股亏了15亿 云南白药三季度净利腰斩

北京商报2021.10.28

北京商报讯（记者石飞月）手机厂商们为

自己规划的汽车蓝图越来越清晰，近期在汽

车领域的动作也非常频繁。10月27日，OPPO

在2021开发者大会上正式推出OPPO智行

（OPPOCarlink）解决方案，将车机互融能力

对外开放。

而中兴通讯也刚刚在10月26日与上汽集

团旗下零束软件分公司、联创汽车电子有限

公司分别签署战略合作备忘录，成立联合创

新中心。

“我们在汽车电子业务上的定位是，数字

汽车基础能力、核心部件提供商，智能网联产

品和方案提供商。相关产品包括汽车电子相

关芯片、基础软硬件平台、智能驾驶算法、车

路协同的智能网联产品等。”中兴通讯在这几

日举办的全球分析师大会上表示。

华为也在近日举办了开发者大会。华为

消费者业务CEO余承东在会上称，最快在今

年底，小康赛力斯将发布新一代豪华中型

SUV，它将搭载全新的鸿蒙智能座舱，消费者

将能在车内实现跨手机、手表、座舱等多设备

的生态共享并无缝流转。

不同于以上3家从解决方案入手，小米和

苹果则选择了整车作为突破口。

小米从今年3月官宣造车以来，就不断在

人才、技术、合作伙伴等方面布局。上个月，小

米集团董事长雷军透露，小米造车团队各项

工作的进展远超预期，预计到2024年上半年

小米汽车将实现量产。同时，雷军还宣布，小

米汽车已经在9月1日完成了注册，第一家工

厂将在北京亦庄落地，到岗研发人员已经达

到453人。

小米在造车项目上可谓是下了大功夫，

专门成立了一家全资子公司负责智能电动汽

车业务，并由雷军亲自带队，首期投资为100

亿元，预计未来十年投资额为100亿美元。过

去这7个月里，雷军频繁走访长安、广汽、上汽

通用五菱、长城、上汽、东风、博世、宁德时代

等厂商，并陆续招聘与汽车行业有关的人才。

苹果造车的风声来得更早。据悉，苹果在

大约2014年就启动了开发自动驾驶汽车的计

划，代号“泰坦”（ProjectTitan），但关于汽车

项目，苹果的态度一直是遮遮掩掩，官方从未

透露任何相关事宜，媒体也只能从专利申请

和内部人士处得到一些消息。

手机厂商纷纷进入汽车行业，与如今智

能手机行业的发展状况有一定关系。“现在智

能手机出货量基本到达天花板，增长空间不

大，厂商们需要找新的增长点；另外，在5G时

代，智能汽车是非常重要的智能移动终端，类

似一部‘大型手机’，市场发展前景可期。”通

信专家马继华说。

市场数据研究机构Canalys发布的“2021

年第三季度全球智能手机市场数据报告”显

示，三季度全球智能手机市场的出货量同比

降幅达到了6%。

至于为何各大厂商选择不同的路径，北

京商报记者也分别采访了他们。

华为智能汽车相关负责人对北京商报记

者表示，产业界需要的不是华为品牌汽车，而

是华为30多年积累的ICT技术能力，来帮助车

企造好面向未来的车，即为车企提供基于华

为ICT能力的智能网联汽车部件。“迄今为止，

我们并未投资任何车企。未来也不会投资任

何车企，更不会控股、参股。华为坚定不移地

做智能网联汽车增量部件供应商。”

而中兴通讯方面给出的理由是，数字经

济中最重要的是产业数字化，包括汽车在内

的行业正在进入数字经济的高速发展期，中

兴在汽车赛道提供的是基础器件、软件、操作

系统以及计算等基础能力。

“数字化技术可以实现资源复用和技术

共享，智能手机厂商既可以卖技术也可以玩

整机，主要看自己的战略选择。”马继华指出，

只不过，因为智能汽车产业还不成熟，未来不

确定性还太大，智能手机厂商大多采取观望

试探的态度，卖技术可以旱涝保收，做整车的

也是在缓慢推进，其实都差不多。

行业“缺芯”，车源紧张，可能“少装一样，到货再补”的办法很多车企都想过，但都想知道谁第一个“吃螃蟹”。结果，理想汽车

吃了，小鹏汽车跟着也吃了。在理想汽车首先推出“先交车后补配”政策后，10月27日，北京商报记者了解到，由于毫米波雷达缺

货，小鹏汽车针对首批下订单的小鹏P5车主推销“期货”。该“先交货后补雷达”的方案，能减少车主等待时间，但不少网友表示：

“小鹏抄理想‘作业’了！”事实上，理想汽车、小鹏汽车相继开售“期货”车的背后，是车企在芯片、供应链短缺下的无奈。业内人士

认为，临近年底，各车企均开始冲击全年销量，新车尽早交付便能更早完成销量目标，提前锁定年终车企座次排名。

毫米波雷达“打白条”

理想汽车后，小鹏汽车推出“减配”雷达

方案。

北京商报记者了解到，因毫米波雷达供

货短缺影响P5车型生产和交付时间，在收到

车主反馈后，小鹏汽车推出两种交付方案。其

中，方案A为等待提车，不要权益，按顺序进行

交付；方案B为选择软件权益，签订补充协议，

按顺序进行交付，预计2022年3月31日起分批

补装雷达。

该方案显示，所谓“权益”指车主如选择方

案B，小鹏汽车将免费赠送XPILOT（3.0/3.5）软

件，而车主需在今年11月2日24点前选择交付

方案，逾期未选则视为默认方案A。

作为小鹏汽车旗下第三款量产车型，小

鹏P5于今年9月15日正式上市。据悉，该车拥

有双激光雷达、百变智能空间、长续航等卖点，

全国补贴后售价为15.79万-22.39万元。据了解，

目前小鹏P5交付时间为今年10月底。对此，小鹏

汽车官方客服人员对北京商报记者解释称，该

方案并不面对所有车主，仅针对首批已下订单

的车主所推出的解决方案，现在订车的消费者

订车页面中看不到“后补雷达”的选择。

“今天已经有不少车主询问是否都要后

期补装雷达，但实际上仅针对部分车主，并不

是网上流传的为所有订车车主都提供。”一位

小鹏汽车直营店销售主管称，店内也是昨日

才接到相关通知，由于芯片短缺导致毫米波

雷达供货量不足，可能会导致此前订车的客

户不能如期提车，因此小鹏汽车方面推出解

决方案，但并非强制，车主可自行选择。

不过，新车到手便“少”零件，也让不少已

订车车主担心是否会影响后期使用。市民张

先生坦言“交付时并非完整车型，后期还要补

装，安全和使用都让人担心”。对此，上述销售主

管表示，缺少毫米波雷达只影响辅助驾驶功能，

并不影响用户的正常行驶和用车安全，具体影

响的辅助驾驶功能情况，会在新车交付时的

“购买补充协议”中对车主进行详细说明。

对于后期安装问题，小鹏汽车官方客服

人员解释称：“后期安装时，车主仅需将车开

到售后中心，售后人员会拆下保险杠进行雷

达安装，不会对车型造成任何损伤。”小鹏汽

车相关负责人也表示：“补装后不会对车辆后

期使用产生任何影响。”

车企也无奈

值得注意的是，小鹏汽车并不是首家推

出“先交车再补装”的车企。此前，同为新势力

造车头部玩家的理想汽车也曾推出“减配雷

达后期补货”方案。

该方案显示，原定今年10月、11月交付的

车辆将仅安装1个前正向毫米波雷达和2个后

角毫米波雷达，计划在今年12月到明年春节

前为提车的用户补装剩余的2个毫米波雷达。

同时，仅安装3个毫米波雷达的车型暂时不开

放自动并线和前方横穿车辆预警，其他

ADAS功能均可正常使用，理想汽车也已完

成“3雷达”车型的测试。如果用户不选择“3雷

达”车型，需等到12月后才能提到“5雷达”完

整版车型。

“因芯片短缺影响，导致一批用户提车周

期超过承诺的3-5周期限，因此推出‘3雷达’

车型的应急方案。”一位理想汽车直营店工作

人员表示，目前订车周期已达8-10周，不过也

已恢复“5雷达”车型的交付。

事实上，不仅造车新势力，传统车企也曾

推出“应急方案”。一位奥迪经销商负责人透

露，由于芯片产能不足，部分国产奥迪车型购

车时，车主只能拿到一把智能钥匙和一把机械

钥匙。“后续芯片产能恢复，将免费补发第二把

智能钥匙，但具体时间不能确定，目前8月购车

的车主配备的还是一把智能钥匙，少交付一把

智能钥匙也是为了节省芯片。”他说。

“芯片短缺，无车可卖，‘减配’交付成为

车企的无奈之举。”乘用车市场信息联席会秘

书长崔东树表示，芯片短缺会导致供应商减

产，从而传导至车企生产环节。减配一些对车

辆影响不大的功能，不仅能让消费者尽早提

车，更能保证车企整体销量不受太大影响。

“新造车”竞逐排名赛

值得一提的是，车企尝鲜“先交付后补

装”也是为应对销量争夺战。

每年10-11月，是各车企冲刺全年销量

目标的关键时期，同时各经销商为完成销量

任务也会进行降价促销。但是，由于今年车源

短缺，车市一直不温不火。中国汽车流通协会

相关负责人表示：“车市进入‘银十’旺季，市

场需求增加。但受芯片短缺、原材料价格上

涨、马来西亚疫情等因素影响，减产压力继续

加大新车供应不足。而热销车型紧缺、车价上

涨、交付周期延长，均导致消费者持币观望，

影响终端市场销量。”

虽然车市不振，但面对年终销量榜单压

力，如何能更多交付新车成为各车企需要解

决的问题，尤其是刚迈过月销万辆大关的造

车新势力三强。数据显示，今年前三季度蔚来

汽车交付量为6.6万辆，其中9月交付量为1.06

万辆，同比增长125.7%；小鹏汽车紧随其后，

前三季度交付量为5.6万辆，其中9月交付量为

1.04万辆，同比增长199%；理想汽车前三季度

交付量为5.5万辆，9月交付量仅为7094辆，同

比增长102.5%，跌至第三位。

从交付数据看，蔚来汽车暂时领先，小

鹏理想紧随其后，销量越发胶着。中国汽车

流通协会专家委员会成员颜景辉表示，如

果此时因芯片短缺导致销量下滑，造车新

势力三强的排名很可能发生变化。事实上，

今年8月蔚来便因芯片问题导致单月排名

跌至造车新势力总排名第四位；今年9月，

理想汽车也因同样问题导致销量下滑。对

此，理想汽车相关负责人表示，“受芯片供应

持续短缺影响，理想汽车9月交付量有所下

降。自2021款理想ONE上市以来，订单数量

持续增长。理想汽车正采取更多措施以确保

零部件供应，希望尽可能地缩短用户提车等

待周期”。

除蔚来汽车、理想汽车，小鹏汽车今年推

出的走量车型P5能否迎来“开门红”也尤为重

要。业内人士表示，P7车型的成功让小鹏汽车

坐稳造车新势力前三位，因此小鹏对P5寄予

厚望，该车型选择今年底交付也是为了让其

对全年整体销量起到拉动作用，因此如何避

免芯片问题影响交付是小鹏汽车必须解决的

问题。

北京商报记者刘洋刘晓梦
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业绩连跌

云南白药业绩持续下滑，根据其10月

27日晚发布的三季报，公司前三季度实现

营收283.63亿元，同比增长18.52%；实现净

利24.51亿元，同比下降42.38%，其中三季

度净利润为6.49亿元，同比下降63.94%。

作为百年老字号企业，云南白药依托

云南白药系列产品发家，随后向日化领域

拓展，并成功打造出牙膏等大健康产品。在

过去20年，云南白药营收、净利一直保持双

位数的速度增长。2016年，云南白药营收净

利放缓至个位数增长，并持续到2018年，云

南白药的营收净利均以个位数的幅度增

长。数据显示，2016-2020年，云南白药扣

非净利润从27亿元增长至29亿元，年复合

增速仅为1.8%。

2021年上半年，云南白药净利首次出

现降幅超20%，半年净利达18.02亿元，相较

去年同期的24.54亿元减少6.52亿元，同比

下降26.57%。

业绩持续萎靡下，云南白药痛失“中药

一哥”的宝座。2020年8月，一直稳坐中药第

一股的云南白药，市值首次被片仔癀反超。

截至2021年10月27日收盘，云南白药总市

值为1175.27亿元，低于片仔癀1328亿元，

位列行业第二。

针对三季度业绩下滑的原因，云南白

药证券部相关人员向北京商报记者表示，

本期公司确认股份支付费用8.66亿元，上期

无。剔除该部分费用影响，公司实现归属于

上市公司股东的扣除非经常性损益的净利

润36.67亿元，同比增长15.14%。

投资失利

随着业绩增速不断放缓，云南白药寻

求出路，投资成为云南白药布局的方向之

一，但这也成为了拖累其业绩的因素。

从2019年开始，云南白药持续加大投

资。2019年，云南白药5000万美元以基石投

资者的身份投资中国抗体；2020年，云南白

药以4.26亿元买入恒瑞医药424.83万股，

8.87亿元买入伊利股份2551.86万股，8.69

亿元买入腾讯控股181.06万股，16.32亿元

买入小米集团11294.36万股等。

2019年后，云南白药利润的下降和增

长与股票表现紧密相连起来。2019-2020

年，云南白药的公允价值变动净收益分别

为2.27亿元、22.4亿元，投资净收益分别为

14.7亿元、3.92亿元，占公司当年利润总额

的35.91%、38.71%。

然而，由于所持股票亏损，云南白药

2021年上半年交易性金融资产持有期间公

允价值变动损益为-8.62亿元。从2021年三

季报来看，云南白药交易性金融资产持有

期间公允价值变动损益为-15.5亿元。

一位投资者在公开平台上感慨称，

“云南白药不务正业，投资股票让净利波

动很大”。

研发投入占比低

除了投资外，云南白药也通过多元发

展打造新利润增长点。

2019年10月，云南白药宣布拟斥资7.3

亿港元认购港股上市公司万隆控股的可换

股债券，布局工业大麻业务；2020年6月，云

南白药宣布以自有资金5000万元、100万元

出资设立云南白药集团上海科技有限公

司、云南白药集团上海健康产品有限公司，

发力美肤业务。

但从目前来看，云南白药多元化收效

甚微，利润来源仍然依赖云南白药牙膏。

2021年半年报显示，以云南白药牙膏为核

心的健康品子公司白药健康的营收为33.88

亿元，同比增长22.53%；净利润为15.1亿

元，同比增加54.34%，占扣非净利润的

80.11%。

医药行业投资人士李顼表示，云南白

药若将精力较多地放在对外投资，而不是

放在研发或发展主业等方面，公司的竞争

力恐将进一步被削弱。财报数据显示，

2017-2020年，云南白研发费用投入占收

入比重不足1%，低于行业平均水平。其中，

2019年研发费用占总营收的0.59%，2020

年研发费用占总营收的0.55%。

北京商报记者姚倩

10月27日，云南白药发布三季报。其中，云南白药交易性金融资

产持有期间公允价值变动损益为-15.5亿元，也就是说炒股亏了15

亿元。近年来，云南白药业绩增长乏力。业绩放缓背景下，投资是云

南白药布局的方向之一。2019年至今，云南白药持续加大证券领域

的投资，也曾尝到甜头。然而，2021年上半年，由于投资失利，云南白

药交易性金融资产持有期间公允价值变动损益为-8.62亿元。上市

28年以来，该公司首次出现了半年净利下滑幅度超20%的情况。

造车新势力今年交付量


